

Décès d'une personnalité emblématique du FMI

NOUS avons la douleur de faire part à nos lecteurs du décès, survenu en février, de Jacques Polak, dont nous avons dressé le portrait dans le numéro de juin 2008 de *Finances & Développement*. M. Polak, qui était présent à la fondation du FMI en 1944, était une personnalité emblématique de l'institution.

Haut fonctionnaire du FMI pendant trois décennies, il a joué un rôle clé dans l'élaboration du système monétaire international, de sa création après la Seconde Guerre mondiale à sa reconfiguration au début des années 70 après l'effondrement du système de changes fixes. Il a aussi contribué de façon déterminante à la création du droit de tirage spécial (DTS), l'avoir de réserve international utilisé l'an dernier encore pour accroître la liquidité internationale pendant la crise financière mondiale.

Mais c'est le modèle qui porte son nom que M. Polak, comme ses collègues, considérait comme sa contribution majeure à la science économique et à l'institution qu'il a servie si longtemps.

Depuis 1957, le modèle Polak explique la balance des paiements d'un pays en termes monétaires, ce qui permet de comprendre les causes de ses déséquilibres extérieurs. De plus, en cernant la source des problèmes de balance des paiements au niveau de la création du crédit intérieur, le modèle

a aussi donné au FMI la capacité de prescrire des mesures pour y remédier.

M. Polak, qui était âgé de 95 ans, a aussi été Président de la Fondation Per Jacobsson du FMI de 1987 à 1997, après quoi il a continué de jouer un rôle de conseiller, venant plusieurs fois par semaine au FMI jusqu'à la fin de l'année 2007. Son absence pèsera à chacun d'entre nous.

* * * * *

Dans ce numéro de *F&D*, nous tentons de comprendre pourquoi les pays se démènent tant pour obtenir le droit d'organiser les événements sportifs les plus coûteux de la planète et nous examinons les retombées persistantes de la crise économique mondiale. Nous nous penchons aussi sur plusieurs sujets d'actualité : prix de l'immobilier, protectionnisme, bonus des banquiers, systèmes de Ponzi et dollarisation. La rubrique «Pleins feux» est consacrée à l'aggravation du problème de la faim dans le monde et, dans «Paroles d'économistes», nous rencontrons Daron Acemoglu, intellectuel d'origine turque qui a reçu en 2005 le prix de l'American Economic Association, décerné à l'économiste américain de moins de 40 ans le plus influent.

Jeremy Clift

Rédacteur en chef